

# がんを詠う

歌人母娘の往復書簡

お母さん、なぜ自らの病を  
詠い続けるのですか――

〈河野裕子様

あらたまつて手紙を書くのは気恥ずかしいけれど、お母さんが自分の癌とどう向き合っているのか、いちどゆっくりと話をしてみたくて、手紙を書きます。

お母さん、あなたが乳癌の診断を受けたのは、二〇〇〇年九月二十二日（金）、五十四歳のときでした。その二日前、お風呂上りに左腋にしこりがあるのに自分で気づき、「これ何やろ？」と父（永田和宏・歌人、京都大学再生医科学研究所教授）に触れさせました。父が病院の予約をとり、とにかく診てもらうことに。病院ではすぐに乳腺外来へまわされ、エコー画像を見るなり「悪性です」と言われたのですね。私は当時、大学院修士二年の学生でした。大

河野 裕子  
かわ ゆうこ  
(歌人)

永田 紅  
なが たかこう  
(歌人・京都大学博士研究員)



学の建物の階段で、父からの電話を受けたのを覚えていました。日本人の二分の一が癌にかかる時代だとはいえ、それまでの私たちには他人事でしかなかった「癌」という言葉を聞く私の横を、何人かの人たちがばたばたと通っていました。踊り場に木の葉が吹き込み、床の上で回っていました。九年前のあの日から、私たち家族の生活はずいぶん変わりましたね。

明日になれば切られてしまふこの胸を覚えておかむ湯にうつ伏せり

河野裕子

十月十一日（水）、お母さんは京都大学附属病院で手術

を受けました。左乳房の温存手術。腋窓リンパ節郭清。ステージはⅡとⅢの間。診断から手術までの三週間足らずの間に、どのような心構えがあったのか私にはわかりませんが、年齢に關係なく、女性が胸にメスを入れられることに抵抗がないはずがありません。ただ、私は何をおいてもお母さんが助かることが第一で、どのように切ることになつたとしても、一番予後のよい方法をとつてほしいと思つていました。そうはつきりと言つていたことは、あるいは、同性としての思いやりに欠けていたかもしれません。けれど、生きのびること、生きしていくことが大事。

お母さんは、自分の両親に癌のことは隠すことにしましたね。高齢の二人は、癌と聞いただけで、心配のあまりおかしくなつてしまふだろうと思つたから。一番心配してほしい人から隠しつづけたストレスを思います。二人はどうとう娘の癌を知らないまま亡くなりました。仕事のことも考えて病気は公表しないほうがよいのではないか、と家族で話しましたが、あなたはやはり正面から病気を詠むことにしました。それはどんな力になつているのでしょうか？

癌は、切つておしまい、の病気ではない。切つてからが病気のはじまりだと思います。一生、転移と再発の不安がつきまとう。毎年九月の終わりには、無事にその一年を過ぎたことを誰ともなく口にしました。五年を経過したときには、やれやれひとまず五年、とほつとしたものです。

乳癌は、きれいに治ることもあるれば、しぶとく、五年、十年、十五年経つてからでも再発すると聞き、油断できないことはわかつていましたが、二〇〇八年七月、術後八年ちかく経つていた乳癌の肝転移が見つかりました。もうそろそろ大丈夫かな、という気分になり、家を建て替えることにして仮住まいに移つた矢先でした。私が四年間の東大での研究員生活を終えて、ちょうど京都に戻っていたのがせめてもの幸いでした。夏に入りゆく明るい季節に、ご飯を食べながら、車を運転しながら、職場の大学のトイレで、夜眠る前、何度も泣いたかもしれません。「こんなことなら、建て替えなんてしなければよかつたな」とぼつりと父が言いました。

庭一面にコスモス育て母の病む日にち薬の効かざる病

永田紅

転移・再発後の平均余命のデータを見ると、時間がなまなましく迫つてきます。学生のころは研究室に入り浸つていましたが、このごろは仕事が終わるとできるだけ早く帰宅するようになります。家を離れて仕事をしていると、お母さんと過ごさなければ、と居ても立つてもいられなくなるから。

## 手術したときからはじまる病気

（永田紅様）

おてがみありがとう。家族が私以上に事態を把握し、心配してくれていることを、しみじみと感じながら読みました。

あなたが書いているように、二〇〇〇年九月二十日の夜中、お風呂からあがって、左腋の下に卵ほどのかたまりが幾つもあるのに気がつきました。書き物をしていたお父さんに見せると「良性のものだろう」と呑気な返事。あの人はいつもこうなのです。自分が丈夫な生まれつきなものだから、身体のことは無頓着で能天氣。わたしも卵ほどの大きさだけど、大したことはないだろうと、気楽に受診したのですが、京大病院の稻本俊教授が、エコーの映像を見て振り向き、即座に「悪性です」と言わされたときは、事態がまだよく分かっていなかったけれど、真っ黒のエコーを見て、ああ、これはいけない金摘出だろうと覚悟しました。

人間って不思議なものですね。抜き差しならぬ現実を前にしながら、わたしは上の空でした。それだけ、ショックが激しかったのだろうと思います。家に帰ろうと思つて、病院横の道を歩いていると、むこうから永田和宏がやって来ました。彼とは四十年余り付きあつてきましたが、あん

な顔をしてわたしを見つめたのは初めてのことでした。立ち止まって何も言わず、ただわたしの顔を見つめていました。

いたましい者を見る眼でした。薄いページュの縞柄のカッターシャツを着ていました。その後、あまりにうとましいので、そのカッターは処分してしまったのですが。

あのとき、彼と何を話したのか全く覚えていません。ほとんど何も言わなかつたのかもしれません。

鴨川沿いに、岩倉の家に向かつて車を運転しながら、涙が止まりませんでした。世の中が一瞬にして変わってしまった、何をどう考えたらいいのか分からぬでいる心の替わりに、涙が出てくれたのかもしれません。九月の、すつきりと晴れた日で空気は澄明で、遠くの北山が藍色に透きとおるよう見えました。川端通りの並木の緑、その下草のイネ科の風草やねこじやらしのそよぎ。鴨川の水のきらめき。屈託なげに出町柳を歩いたり、自転車で走り回っている学生たち。この世がこんなに美しかつたとは。こんなに活気に満ちている所だったとは。ああ、明る過ぎてまぶしい。あの時のわたしは、死の側からこの世を眺めていたのだだろうと思います。

でも、幸か不幸かわたしには泣いていた暇はありませんでした。締め切りすぎの原稿が幾つもあつたし、鳥取での講演、「NHK短歌」の原稿とテレビ収録、幾つもの新聞と「塔」の選歌に加えて日々の雑多な家事。ちょうど歌誌「歌壇」にあなたと「日付のある歌」（一日必ず一首以上作

るという一年を通しての連載をしていましたね。

病気のことを歌にするかどうか。家族は心配しているいろいろ言つてくれましたが、私の気持は、初めから決まっていました。わたしは、歌を作るときは、世間体などいっさい顧慮しないで、自分を全開して作って来ました。だから、今までのように行く。それしかない。隠し事をしたり、自分で正直に言葉を使わないと、言葉が濁る。

しかし、生身はわたしの意思などお構いなし。手術すれば何とかなるなんて、どんでもないことでした。乳癌は手術したときから始まる病気だと思い知られました。

手術の前日の夜中過ぎまで原稿書きをしていて、入院の手続きの書類書きや日用品の用意は、その日の朝になつてしましました。下着や石鹼を袋に入れながら、これから何度もこうして入院の準備をすることになるのだろうと思いました。

手術は三時間くらいで終つたでしょうか。麻酔が覚めるまで、永田は執刀医の稻本教授から、摘出部を見せてもらつていたそうです。

わが乳の癌のかたまりを膿盆に見しは君のみ 見しとのみ言ふ 河野裕子

この歌以上のことを、未だにあの人は言つてはくれませんが、細胞生物学者として、どんな思いでわたしの癌細胞

を見たのでしょうか。研究対象として癌細胞を日夜見てきた人です。自分の妻の、それをなまなましく見たときの気持は、誰にも説明できないし、忖度のしようのないものではないでしょうか。同じ分野の研究をしているあなたなら、お父さんの気持にいちばん近くいられるのではないかと思うのですが。

平成二十一年十一月十六日

▽

日常は日常だから生きていける

〈河野裕子様

お返事ありがとうございます。九年前に病気が見つかったときの、「この世がこんなに美しかったとは」という言葉が身にしました。世界は変わらずに晴れたり曇つたりして人々が行き交い、川辺に草がそよいでいるだけなのに。生命にかかる事柄が身にふりかかると、「この世」というものを鮮やかに本当に感じことがあるのですね。

大学院で私が研究していたテーマは、「癌の多剤耐性に関わるタンパク質の機能解析」でした。癌細胞がいろいろな抗癌剤に対し耐性を獲得してしまう現象がありますが、その原因となるタンパク質の働きを調べてきました。毎日、人間の癌細胞を培養し、タキソールやアドリアマイシンといった抗癌剤の粉を精密天秤で量りとりながら、お

母さんが癌になるなんて、その薬剤がのちにお母さんに投与されることになるなんて、思ってもいませんでした。癌に関わる分野の研究をしながらも、それが実際に臨床で人を助けるようになるにはあまりに遠い道のりがあり、何も出来ない自分がいるだけです。私に出来るのは、手術後に岩盤のように凝つてしまつたお母さんの背中に蒸しタオルをあてて、肩を揉むことくらい。

ただ、父も私も、科学的な目で冷静に病状を理解しようとします。悲観も楽観もせず、状態を把握し、先生方の治療方針を聞く。そんな私たちを心強く思う一方で、もつと、単純な対応を求めていたのだろうということも分かっています。それをなじることもありますね。文献を調べるよりも、検査の数値を見るよりも、黙つて生身の体を撫でてほしい、と。

ああ寒いわたしの左側に居てほしい暖かな体、もたれるために

河野裕子

転移は、骨と甲状腺にも見つかりました。自分の体がこれからどうなつてゆくのか分からぬ不安。手術後八年を無事でいたのも、思えばラッキーなことで、もつと感謝すべきだったのかもしません。

お母さんの転移が見つかってから、私は何か楽しいことをするのがいけないような罪悪感があります。家の外で遊

んだり、友人と美味しいものを食べたりする機会があつても、手放して楽しめない。悪いことは言葉にすると本当になつてしまいそうで、言葉を意識してしまいます。歯磨き粉や化粧水の残りが少なくなると、切らしてはいけないような強迫観念があつて、急いで買い足します。「最後の一葉」みたいね。科学者はしくれではあるけれど、また違う次元での心の在りようです。そして、子どものころから二十数年間続いていることです。毎晩眠る前にお祈りをします。何かの宗教ということではなくて、単純にお祈りをする習慣が私にはあつて（もとはお祖母ちゃんに倣ったのです）、癌がこれ以上転移、進行しないよう祈っています。人に言つてしまつと何だか効き目がなくなりそうな気がするのも妙なものです。とにかく、家族は本当に心配しているのよ。お父さんも、夜中にひとりで近所の真っ暗な長谷八幡へお参りにいつたりしているのです。

お母さんは、とにかくまつすぐな性格で、神経の細さと迫力が混在し、大らかなのに生真面目で、好き嫌いも変め方も怒り方も激しく、よく言えば芸術家肌、ということになるのかもしれないけれど、周りの人間はけつこう大変です。ともすると精神の均衡をくずすことがありますね。癌になつてからはとくに。

病めば人は何故と心を追いつめる 病気は誰のせいでもないよ

永田紅

もつとも身近にいる、もつとも頼りにして大切に思う人間につらくあたるのだとわかつています。私たち家族は、しんどいこともまるごと抱え込もうとしているので、安心していいのよ。

「裕子さん思つたより元気そう」「知り合いの何々さんは同じ病氣で治られましたよ」といったことをこれまでよく言われてきましたね。みなそれぞれに氣を遣つてくれているのは充分わかりますが、人前で精一杯明るく振舞つても、病人が元気なはずがないし、病状はそれぞれに違つても、それが何よりやさしいと何も尋かざるこの人は

しておぐ。生きている奇跡など誰も思わざる暖かき日の芝生の素足になっていて、人の心が透けて見えるものなのですから。五年前、私は高度房室ブロックによつて心臓が止まりがちになり、何度か意識を失いました。ペースメーカーを植え込んで今は普通に過ごしていますし、癌と比べると病氣のうちには入らないつもりでいますが、突然死もあり得たのだと考えたとき、生死ということを少しは感じた気がします。はじめのうちは、自分が死ねば悲しむ自分はないのだから、残された者が可哀想だと思つていました。けれど、それから何か月かたつたある夕暮れ、窓から入つてくるうす明かりの中で、死ぬとは自分が自分を失うことなのだ、と不意に実感した瞬間がありました。怖いのでも悔しいので

もなく、自分が自分の存在を失うことがただ悲しかつた。

生きている奇跡など誰も思わざる暖かき日の芝生の素足

永田紅

そして、日常は日常だから生きていけるのですね。普通に、普段どおりに日々を送る。家に帰ると、お母さんがごはんを作つて待つてくれる。そんな生活をまだ続けていられる今の幸せを思います。

二〇〇九年十一月十九日

紅より

家に病人が出るということは

〈永田紅様

おてがみ、こころに沁みて読みました。正岡子規に「家に病人が出るということは、一国に戦争が起ることと同じだ」ということばがあります。発病して以来、このことばを思わない日はありません。

病人の心身の苦痛のみならず、心配と不安、高額の治療費、煩雜な家事など当事者になつてしまふならない負担が家族にかかるつきました。そんな中で、あなたが書いているようにわたしに「精神の均衡を崩す」事態が起つてしまつた。

まいました。何かの拍子に、通常のわたしには考えられない感情の激昂がはじまり、そういう自分を制御できなくなりました。

罵詈雑言、物を投げつける、号泣するなど。そういうわたしの被害を最も蒙ったのは永田和宏でした。そして、わたしが壊れてしまっている事に気づかなかつた彼もまた、爆発してしまつた。一度きりのことですが、ほんとうに家中で戦争が起つてゐたのです。

あの時の壊れたわたしを抱きしめてあなたは泣いた泣くよりなくて

河野裕子

その後、永田と息子の淳さんとあなたは相談して、精神医学者の木村敏先生の所に行くよう配慮してくれました。事前にななた方は木村敏先生のことはいつさいわたしには言いませんでした。何も知らずに先生をお訪ねしたのは良かっただと思います。

木村先生の著書は、それまでに何冊か読んでいて、こんなに明晰な方がおられるのかと感心していました。精神医学者というよりも哲学者の著述のような論考の本でした。先生は、「病名をつけようがないのです、あなたの場合は」とおっしゃいました。「あなたは大地に直結しているから、噴火が始まつたら誰も止めることはできません」とも。初めの頃は心がズタズタになり、家に着くと寝込んで

しまつありました。ある日、車を運転して帰る時、ふと気づいたのです。木村先生は誰もが言いがちな正論めいだ俗なことをいつきい言わない人なのだと。

木村敏先生のような方を一時間も独占してお話ししができるあなたは仕合せだと永田が言つてくれますが、確かにそう思います。先生のなかには人間洞察の深淵があり、その深淵は、しばしば「分かりません」と応える。意味で解釈してしまいがちな、一見賢そうな言葉の嘘臭さ。その認識を踏まえながら「分かりません」が出てくるのを、わたしは何度ふかく納得して聞いたことでしょう。

今思えば、再発がわかるまでの六月から七月の頃がいちばん良かつた。京都は源氏千年紀を迎えて、いろんな催し物があり、秋にはわたくしまでシンポジウムに駆り出されることがになり、何か喋らなくてはならないので、俄か勉強のため、できる限りの講座を受けていました。学生時代に戻つたようで楽しく、いつも最前列に座つて受講していました。それから幾らもしないうちに九年まえの乳癌の再発が分かりました。いつかはやつて来ると漠然と予感していたことが現実になつてしまつた時、わたしは自分で驚くほど冷静でした。

病院待合室

どの人も一度は泣いたに違ひない一様にしづかな眼を眼の奥に吸ふ

河野裕子

その頃、私の母は末期の卵巣と脾臓癌のうえに、大腿部骨折を起こし、手のどこしようもない状態でした。あなたに働き者だった母。わたしを叱ったことがなく、どんなことがあっても黙つて包んでくれた母。そんな母が寝たきりになってしまった。わたしは、ほんとうは京都のホスピスに入れたかった。何ヶ月もしないうちに死んでしまう母を、点滴で保たせたり、嫌がるおむつをさせるなんてことはしたくなかった。でもそれはできなかつた。妹が反対したから。

母への心配と、認知症の母が書けるはずもない難解な文言の並ぶ公正証書の開示、抗癌剤の副作用が重なり、心身ともに参つてしましました。

季節がいつなのか、今日が何日なのかも分からず呆然と過ごしていたある日、突然「母系」ということばが閃きました。

ああ、今のうちに歌集を出さねば。「母系」。それは、短歌を作り始めるずっと前から、約束された歌集だったのだよ、そこらの一番ふかい所から、わたしを揺すり、鼓舞し、おまえが還る所なんだよと呼ぶ声が聞こえたのです。

『母系』は、息子の出版社青磁社から出すことになりました。そして斎藤茂吉短歌文学賞と迢空賞をいただく恵まれた歌集となりました。「造本装幀コンクール奨励賞」も受け、本は海を渡ってドイツのライプチヒに行くことになりました。「世界で最も美しい本コンクール」の候補作として。

山形県上山市で斎藤茂吉短歌文学賞の受賞の挨拶をしているうちに、ステージに立つたまま不意に絶句してしまいました。そのとき、会場の後ろの方にいるあなたが、涙を拭いているのに気がつき、わたしの病気のために一番泣いていたのは、紅さんあなたのだったと思いました。  
あなたは小さいときから、わたしに寄り添つてくれました。あなたが小学三年生の夏にわたしたち一家は、永田の留学に伴い渡米しましたが、あの頃から、何もかも話して相談できる人でした。あのときのままのあなた。

平成二十一年十一月二十二日

▼

生きていてほしい

〈河野裕子様

『母系』という名前の歌集を出したように、お母さんにとって、母ということ、産み継ぐということはとても大きなテーマなのです。「紅ちゃんが子どもを産むまでは生きてなければ。それが母親の責任なのよ」ということを、私が小さかつた頃から言い続けています。お母さんが病気をする前には、まあそんなものかなあと聞いていました。けれど、こうして否が応でも時間を意識しなければならなくなつた今、家族の縦の流れというものを思うようになりました。兄には子どもが四人います。上の男の子が小学

四年生で、三歳ずつ離れて、いちばん下が一歳。男の子三人と女の子一人。近くに住んでるので、よく遊びにきまつ。脳やかで、みんなかわいくて、どんどん大きくなり、家に子どもがいるとはこんなにも前進力をうみだすものか、と叔母の私はまぶしく眺めています。私はまだ結婚していないし、子どももいない。もし私に子どもがあつたなら、お母さんの病氣のことも、つらさをまた違うふうに受け止められたのではないかしら。兄のように、下の世代を育てながら上の世代の衰えを受け止めるのが、生き物の自然なありようなのだろうという気がします。そして、できることなら、私の子どもをお母さんに見てほしい。

前の手紙に、私たちがアメリカで住んだことを書いていましたね。もう二十五年ほど前のことになりますが、アメリカでのあの鮮やかな二年間を思うとき、家族というものの輪郭が立ち上がってきます。慣れない異国的生活の中で、家族は絵本のなかの熊の親子のように、楽しくあたたかく一緒にいました。あのころの親たちの年齢に、私たち兄妹も近づきました。

家族は常に変容し、更新しつづけるのですが、うちの家はやはりお父さんとお母さんの組み合わせがよかつたと思いますよ。お父さんは忍耐強いとても人間の出来た人ですし、お母さんはハチャメチャで面白いし。

病気になつたことで、悔しい思いもしたでしよう。解決のない、救われない精神というものも、実際あると思いま

す。木村先生の仰つた「分かりません」という言葉が私なりに納得される気がします。私たちがどんなに近づこうとしても届かないことがある。けれど、お母さんを包み込むのに、父と私と兄、兄の奥さんと子どもたちも含めて、これ以上の家族はないと思うのよ。

抗癌剤の副作用でこはんがほとんど食べられず、手足もしごれて本当につらそうですが、多くの仕事をこなしていますね。歌を作り、原稿を書き、選歌、講演、そして日々の家事。特に食事を作ることには力をかけています。そこまでしてくれなくていいのに、と思うほどだけれど、こはんを作つて食べさせるということが、すなわちお母さんの原点なのだと感じます。そんな時、なぜかピーターラビットの絵本の中で、エプロンをしたお母さんうさぎが、風邪をひいたピーターにカミツレのお茶を飲ませる場面を思い出します。

しつかりと飯を食はせて陽にあてしむとんにくるみて寝かす仕合せ

河野裕子

「元気でさえあれば、この世はとても楽しい」とこの「うろ言い」ますね。「人生は本当に短い」とも。そして「生きてゆくこと今までを生き抜いてそれから先は君に任せること」詠みました。生きていてほしい。

歌は遺り歌に私は泣くだらういつか来る日のいつかを怖る

永田和宏

紅より

病むまへの身体が欲しい

私たち兄妹がひとつずつ勉強部屋をもらっていたときも、お母さんはずっと長い間、台所のテーブルで原稿を書いてきました。食卓にはいつも歌集や原稿用紙が積まれ、体力と気力を懸けて短歌をつくってきたことが、お母さんの力になっていました。けれど、あなたは歌人だから意味があるのではないです。教科書に載るような歌を残すことよりも、講演で人々を元気づけることよりも、もっとも身近な人たちを幸せにすることのほうが大事だと思う。私はお母さんを歌人として尊敬するけれど、私にとって大切なのは、お母さんがお母さんであることです。

二〇〇九年十一月二十三日

も、お母さんはずっと長い間、台所のテーブルで原稿を書いてきました。食卓にはいつも歌集や原稿用紙が積まれ、体力と気力を懸けて短歌をつくってきたことが、お母さんの力になっていました。けれど、あなたは歌人だから意味があるのではないです。教科書に載るような歌を残すことよりも、講演で人々を元気づけることよりも、もっとも身近な人たちを幸せにすることのほうが大事だと思う。私はお母さんを歌人として尊敬するけれど、私にとって大切なのは、お母さんがお母さんであることです。

（永田紅様）

癌で亡くなる人が三人にひとりという現実を抱えている日本。患者の体の苦痛は誰しものことですが、高額の医療負担については、あまり聞こえてこないのが不思議でしうがありません。

買い物に行けば、人参一本買うにも、遣り繰りを考えていきました。こちらのお店は十円高いとか安いとか。それが普通の主婦感覚。ところが抗癌剤を使うようになつてから、わたしの金銭感覚はおかしくなつてきました。

八月の医療費が、四十万円を越えてしまつたとき、気分が悪くなつてしましました。それなのに還つてくるのは三万幾ら。抗癌剤の点滴を受けると、タクシーを使うように

がんを詠う

ミリオンセラー  
『思考の整理学』  
の著者、待望の  
最新刊

外山滋比古

現代人よ、知識メタボリックから脱出せよ！

# 自分の頭で考える

外山滋比古  
自分の頭で考える

定価1470円(税込)

中央公論新社

〒104-8320 東京都中央区京橋2-8-7  
<http://www.chuko.co.jp/>

指示されています。点滴のなかにアルコールが入っているから。この頃は、ハーセブチンという抗体薬の点滴のほかに、T.S.-1を服用している為、ほとんど食事ができなくなり、食べることが苦役のようになってしましました。水も飲みたくない。だから、家族の食事のほかに、わたしに食べられそうな余計なものを買つてしまい、それに結構お金がかかる。

うちは共稼ぎをしているから、何とか持ちこたえていますが、大黒柱のお父さんが癌になってしまった家では、どうしているのでしょう。ふつうの家では、月々の給料が高額治療費に飛んでしまうのではないでしょうか。何故、この問題に患者も国も声をあげないのか。

アメリカでひどい喘息にかかった時、あまりに高額な医療費を請求されて、お金のない人は、治療も受けられないこの国はひどいと思いました。日本に帰ってきてこんな思いをするとは当時思ってもいませんでしたが。

永田和宏の生みの母は、彼が三歳のときに結核で亡くなりました。戦後すぐのこと、ストレプトマイシンは、大変高額だったそうです。そのため、会社員の彼のお父さんは必死で働いたそうです。お金がもう少しあれば、助かったかもしれないのに。

お金のことは、考えなくていい。何とかするから。それより、あなたが元気でいてくれるのが何より、と永田が言つてくれます。わたしが受け継ぐはずだった親の遺産が相続で

きなくなつた時、「家財産よりも大事な人がゐることが大事、素水のやうな娘のことば」とわたしは詠みましたね。このあいだ、化学療法部の先生に率直に訊いてみました。わたしの生存率はどれくらいでしようかと。しばらく考えておられましたが、図を描いて、五年で一パーセントですねと仰いました。今のところ、転移箇所は六、七箇所ですが、これで済むとは思つていません。しかし、生存率に縛られることがあるまい。例外はあるのですから。けれど、病氣をしていいことなんか、ひとつも無かつた。

病むまへの身体が欲しい 雨あがりの土の匂ひしてゐた女のからだ 河野裕子

今わわたしを支えていてくれるもの。家族のために、飯を作つたり、洗濯ができること。最低限の家事しかできませんが。それと、歌を作り、原稿を書き、氣のあがつている歌会や講演会で話すこと。人の中に居る時わたしは元気です。歌を作つていると、精神がとても安定するのです。このことに長くわたしは気がつきませんでした。病氣をするまでは。それまでのわたしは、締め切りに迫られて、無我夢中で作つていただけのこと。

自分を全開し、正直に、実感に丁度のことばで平明に歌う。作らないように作る。それがわたしの作り方であることは今も変わりありません。手術後、心身の状態が極度に

悪くなつたときも締め切りは容赦なくやつてきました。夕暮れどき冷雨が降り、お腹を空かせた鶴が藪でヒーと鳴いているのを聞きながら、この世は辛いと思いながら歌を作っていました。予後の最もしんどいときでした。そんな中で何時間も歌を作りつづけていたうちに、ああ、今わたしはわたしを治しているのだと感じることが何度もありました。

### ことばは自分を治してくれる

自分の苦しみは自分で引き受けるしかない。誰に何を言つても、どんな本を読んでも救われることはない。人生には誰にもそんなことが何度もあるでしょう。わたしは、歌を作るという表現手段を持つてることを、あの時以来、こんなに強いものではないと、しっかりと思うようになりました。人は死んでも、ことばだけは、時間を越えて生き続ける。そのことばは、わたしのものであり、人びとのものにもなってくれるかもしれない。

歌を作っているときのわたしは強い。誰にも何ものにも慮りはしない。真っ直ぐ。集中しきつて、雜念を払つたとき、ことばは澄んでくる。澄んだことばは、私自身のこころの輪郭と感受性の今を照らし、自分を治してくれるのです。癌になつたことを、それらしく歌にして他人の同情や興味を引きたくない。癌になつてしまつたことは、仕方のな

いことでした。食べられなくなつたけれど、こうして原稿も書けるし、歩けるし、話すことができる今をたいせつにしたいと切に思っています。遠からず、わたしも子規のように寝たきりになるのでしょう。そのとき、明晰でいられるか、こころは健やかでいられるか。自信はありません。これらわたしはどうなつていくのか、誰に分かりましょう。一日一日を無事に生き渡つていく。それで今は精いっぱい。紅さん、あなたのおてがみは優しく静かな語り口で、私たち家族の今までと、現状を冷静に考えて書かれたものでした。

凹凸の多い、傍にいるとハラハラするお母さんを持つて、呆れたり、困つたことだと思つてはいるあなた。でもわたしは楽しかったのよ。ひどく残酷で美し過ぎるこの世は、あまりに短かつた。そのことが泣けてくるほど、愛おしいのです。わたしの持つているものは、ひとり娘のあなたに全部残していきましょう。着物も着てね。歌人としてひとつだけ。古典を読んでください。何でもいいから。今はわからなくてもいいから。それが、いつかきっとあなたを助けてくれるでしょう。

遺すのは子らと歌のみ。蝶のこゑひとすぢに夕日に鳴けり

河野裕子

# 逝く母と詠んだ歌

永田 ながた

(歌人) 紅 こう



河野裕子さん

20年ほど前の家族写真。  
左から河野さん、永田紅さん、  
永田和宏さん、永田淳さん

## 五十三首

今年ガンで他界した歌人・河野裕子は  
家族とともに最後まで歌を作り続けた――



母が乳癌で亡くなつたのは、今年八月十二日の夜だつた。六十四歳。暑い盛りで、庭のコスモスが纖細な葉を茂らせ、早咲きの白やピンクが何とか小さな花を数輪咲かせたのを枕元に飾つたところだつた。母は毎年、庭にたくさんのコスモスを育てるのを楽しみにしていたが、その庭に面した自宅の部屋で、父と兄と私、そして訪問看護師さんに囲まれての最期だつた。

在宅看護に入つてひと月あまり。も

はや抗癌剤は使えない段階で、点滴や

モルヒネによる緩和ケアを受けていた。亡くなる二日ほど前から「しんどい、しんどい」と発作的に苦しむことが始まり、少し落ち着くと「このくらい死ねるのなら」と言つていたものが、ほどなく「助けて、死なせて」と訴えるようになつた。モルヒネの坐薬、皮下注射や入眠剤で少しでも楽になつてほしいと願うしかなかつた。

亡くなる前の日、苦しみの波が静まつたあとで、母は「あなたらの気持ちがあんなに……」と、やつと聞き取れ

るほどの小さな声で話し始めた。何を言おうとしているのかと耳をすます。父が、あつ、と気づく。歌なのである。「こんなにわかるのに」。父が原稿用紙にペンを走らせる。

あなたらの気持ちがこんなにわかるのに言ひ残すことの何ぞ少なき

母は枕元に手帳を置き、歌を書きつけていた。薬袋やティッシュペーパーの箱にも書いた歌が残つてゐる。何十

音あるだろうか。なんとかまとめておこうと、自分で原稿用紙に清書をしていたが、その日付も八月七日で終わっている。鉛筆を握る力がなくなつてからは、私たちが口述筆記をしていた。

### 母の最後の歌

一首が出来ると、次々に歌が続いた。

さみしくてあたたかかりきこの世にて会ひ得しことをさせと思ふ

本当にこの世は、「さみしくてあたたかい」。「あたたかくてさみしい」でなかつたことが家族にとつて慰めである。若い頃の母は神経が纖弱すぎて、父と出会わなければきっと生きていられなかつたような人だったというが、消えてしまふくなるような人間の生來の寂しさをもちながら、私たちに出来たことをよしとしてくれた。

八月に私は死ぬのか朝夕のわからむわかぬ蟬の声降る  
茗荷の花こんなにうすい花だつた月の光もひるんでしまふ  
心細くこの世の道は続きゐむ階段おりきてありがたうといふ

その後もいくつかの歌の断片が浮かんだが、歌を作り始めると集中し、気持ちが昂ぶつて休めなくなる。「われは忘れず」という句のあとをしばらく考えたあと、「われは忘れず。うん、歌はもうこれでいい」と思い切った。

最後の日々、なぜか茗荷の歌ばかり何首か作った。母の母が亡くなつたとき、「みんない子と眼を開き母はまた眠る茗荷の花のやうな瞼閉ぢ(裕子)」という歌を作つたから、茗荷の花と病む身のイメージが重なつていたのかもしれない。

三首目の「この世の道」は、自分に残された時間だろうか。自分がいなくなつたあとの私たちの人生だろうか。「ありがとうございます」と言うのは誰だろう。どう読んでもいい気がする。そして、手をのべてあなたとあなたに触れたきに息が足りないこの世の息が

が母の最後の歌になつた。

お医者さんに、最後はどんなふうになるかを尋ね、いろいろな可能性を聞いた母は、「お別れはできますか」ということを気にしていた。いつもまつ

すぐ、はつきりものを言つてきた母は、お別れもきちんとしたかったのだと思う。そして実際、とても立派なやさしいお別れをしてくれた。「こんなにいい子が」「お父さんを一人にしてはいけませんよ。お父さんはさびしい人なのだから。大事にしてあげてね」。父と兄と私、一人ひとりの頭を抱いて撫でてくれた。

私が初めて母の胸元でえんえんと声をあげて泣くと、「ほんとに子どもみたいに泣くのね」と笑った。何年もずっと我慢をしてきた私は、母の中で泣けたことで少し楽になつたと思う。母

の死後、兄が「エーンエーン」と生きる母にもぐりこみ泣きじる紅を羨しみて見つ（永田淳）という歌を作つているのを見て、兄はあの時羨ましかつたのだと知つた。

翌十二日。最期は眠つているうちに苦しまないよう、と望んでいたのが、死に際のこととしてよく聞くよう、布団やパジャマが重いと言い始めた。

父の歌である。翌朝自覚めると、母の顔は穏やかになつていて、口元は本

め、腕時計や酸素チュー卜をはずしてと言い、汗をかき、身の置き所のないような様子である。天井を見る目の焦りが虚ろになつたころから、意識はなくなつたのかもしれない。息が浅くなり、止まつたが、父が大声で名前を呼ぶと、一度吹き返した。耳だけは最後まで生きていると言うが、父の声は最後にきつと聞こえていたと思う。母の歌の中に、「子より死ぬとき伴侶が大事」というフレーズがあるが、その通り。子どもは放つておいても子どもだけれど、伴侶は半身なのだから。

おはやうとわれらめざめてもう二度と目を開くなき君を囲めり

永田和宏

父の歌である。翌朝自覚めると、母の顔は穏やかになつていて、口元は本

と知つた。残された者にはみなそれぞれ悔いが残るもので、父は「もつといつも、きれいだと言つてあげればよかつた。頑張つていると褒めてあげればよかつた」と思い続けている。兄は、「最後まで感謝の言葉を伝えねわが手を握りさすり続けぬ（淳）」と詠んだように、息子ならではの口数の少なさで、言えないままになつてしまつた言葉があつたようだ。ちゃんと伝わっているよ、と思つても、やはり本人たちは取り返しのつかないことのように悔やむものである。

先日、スーパーで買い物をして帰つた父は、「本当に一人で行つてしまつた」と力を落としていた。母はとにかく家族にごはんを食べさせることを大切にしていたから、夕食の材料を選びながら、今晚は何を食べさせようかと母が何十年も繰り返してきた気持ちに思いが重なつたのだろう。

ことを私は悔やんでいたが、表情によつてこんなに救われることもあるのか

をんなの人に生まれて来たことは良かったよ子供やあなたにミルク温め

る

何年もかかりて死ぬのがきつといい

あなたのご飯と歌だけ作つて

わが病めば醤油と味醂の割合のわか

らぬ君が青魚を煮る

意識してわれに料理を教へるな茶の

花白く下向きて咲く

和宏

父の歌には、男性ならではの悲しさ

が漂う。母は、父の料理音痴と植物音

痴について、「秋刀魚と鰯の見分けも

できない」「葉牡丹をキヤベツと言つ

た」と呆れながらも、実はそう言つて

叱るのを楽しんでもいたから、本気で

料理を教えようとしたことはないだろ

う。手の込んだお洒落なものというよ

りは、お惣菜や、じっくり煮込む料理

が得意だった。エビの殻で出汁をとる

カレーも、山椒いっぱいのタケノコご

飯もおいしかった。「意識して」教え

られるようになると、お互に「その

後」を思わないわけにはいかない。

けにいかないと言う塵取りを持ちて  
「私が死んだらあなたは風呂で溺死する」そうだろうきっと酒に溺れて  
する」ということ。和宏

俺よりも先に死ぬと言ひながら疲れて眠れり靴下はいたまま大泣きをしてゐるところへ帰りきてあなたは黙つて背を撫でくる

裕子

### 在宅看護を選ぶ

母は、二〇〇〇年に乳癌の告知、手術を受け、二〇〇八年の七月に転移が

発見された。私は職場の研究室の暗室で父からの電話を受け、「肝臓に影があるらしい」ということを聞いた。そ

のとき現像していた実験のX線フィルムは、なぜか捨ててはいけないような気になり、引出しの奥にしまいこんだ。母が生きていられる時間を、手元に留めたいような気がしたのだろう。

もつとながい時間があると思いついていた。自分がいなくなれば、誰がこの生活力のない人にごはんを作り、世話をやってあげるのか。きっとお酒を飲んでお風呂で溺れてしまうにちがい

ち薬の効かざる病

紅

なんにしてもあなたを置いて死ぬわ

週間の入院となり、「治療」の終了が

告げられた。書類に「末期癌」と記されているのを見るのは、やはりショックなものである。打つ手はなく、良くなることはないという事実は受け入れがたい。どんな状態であっても、末期という響きに家族の気持ちは馴染まない。何日か前には、着物を着て外出もしていたのに、そんな急に。

医療機関で亡くなる人の割合は八割を超える。癌患者ではもっと多いといふ。今回、在宅看護を選び、最後のひと月あまりを自宅で母と過ごせたことは、私たち家族にとって、とても有難いことだった。ホスピスの見学にも行つたが、二十四時間体制で自宅に往診してくださるシステムがあることを知り、ぜひとも自宅で、とお願いした。母の希望でもあつたが、一刻も早く母に家に帰ってきて欲しいと私も思った。

お医者さんと看護師さん三人がチームを組み、毎日どなたかが来てくださつた。本当にすばらしいチームだつた。点滴、痛みのコントロール、清

拭、マッサージ、うがいなど細かく気を使つてくださる。お医者さんが大きなかばんを提げて家に往診にこられる

というのは「サザエさん」の昔のことのように思つていたが、ゆっくりと話を聞き、お腹をぽんぽんとたたき、体調を見ながら柔軟に対応してくださるのは、あたたかく懐かしいような医療の場面だった。何より母が穏やかに過ごせたこと、ひと月あまりの間に結構な量の仕事をこなしたのも、自宅だからこそである。看取り続けるという仕事の大変さは想像を絶するが、ただ感謝するばかりである。

「一日一日を大切に」という言葉はよく聞く。その実体がどういうことであるのか、実は今もわからないでいる。何をどう実践すればいいかなんてマニュアルはないし、やることはやつたと言えるほど何もしていない。もつと時間はあると思っていたのだから。ただ、母の傍で、母がお母さんとして休みなく続けてきた日常の雑事をこなすことは、不思議な安らぎをもたらしてくれた。洗濯をし、布団を干し、食事の栄養のバランスを考え、糠床をかきませる。母はどんどん優しくなつた。

聴診を受くるは何年ぶりのこと胸と背中をゆづくり滑る 裕子

在宅看護に入つてから、ノートをつけ始めた。何時に薬を飲んだ、何を食べた、何の原稿を書いた、というメモのようなものだが、今見返してみると、一日一日が濃く、重い。9・30起

ワード。11・20点滴開始。15・00先生来られる。その後、年譜の口述筆記。  
19・00ガバペーン一錠……。

自分でエッセイにも書いていたが、正岡子規の病床日記のように、何々してもらう、何々してくれる、という言葉を使うことが増えたと言っていた。

すこし食べ調子よければこの日々が

ずっと続くと思ってしまう

母の邊で過ごす七月八月は終わらないでほしい夏休みなり

紅

死がそこに機をうかがふといふこと

の比喩ならずして点滴つづく 和宏

七秒に一粒落ちる点滴の「ブドウ糖

500」 最後まで落つや

死に至る前といえども用意しておか

ねばならず死亡通知書をかく 淳

### 庭の見える寝室

転移がわかったのは、母ももう大丈

夫だらうという気持ちになり、老後の

ために家を建て替えることにして、仮

住まいに移った矢先だった。本来な

ら、柱や床の木材を選び、壁紙を決

め、家が出来上がってゆくのを待つ樂

しい何ヶ月間かのはずであったが、父は「建て替えなんてしなければよかつたな……」とつぶやいた。新しい家に使うことが増えたと言っていた。

もうち、何々してくれる、という言葉

を使うことが増えたと言っていた。

それで、新しい木の家は居心地が

よく、縁側もお気に入りで、母は結局

建て替えてから一年半をこの家で過ご

した。庭の見える寝室になつて、よか

つたと思う。

ふたりだけの老後のためにしてたる

にふたりとふ贅沢を沁みて思ふも

車でも車椅子でもどこまでも連れて

いくからひとりで行くな 和宏

この家に君との時間はどれくらい残

つてゐるか梁よ答へよ

一日に何度も笑ふ笑ひ声と笑ひ顔を

君に残すため 裕子

私たち家族はみんな、歌を作つてい  
る。それぞれの思つてることを、会  
話よりも、歌の言葉によつてより鮮明  
に知ることもある。そして、ああこんなことを思つていたのかと驚く。日常

とは違う深さで見える心の襞。<sup>ひだ</sup>歌といふ表現を通して通じ合うことのできる家族は面白い関係ではあるが、これは良いことばかりではない。かけがえのない財産であると同時に、ある意味、残酷なことでもある。

数ヶ月前、「母に時間がまだあれば

いい」という下の句が思い浮かんだ。

母の残り時間を思つたとき、それは私

にとつて切実なフレーズだった。けれ

ど、これに上の句をつけて母に見せて

いいものだらうか。それは母にとつ

て、つらい言葉になりすぎはしない

か。あと何ヶ月、とはつきりわかつて

いたわけではないが、母が思つている

ほど時間がないだろうことを、私たち

は意識していたから。結局、一首の形

にはならなかつた。

歌は遺り歌に私は泣くだらういつか

来る日のいつかを怖る 和宏

『葦舟』を新幹線に読みしどき隣が

寝ていてくれてよかりき

不自然に涙をかむとき背もたれに斜

めに光射していただりき

紅

## 歌にこめられた家族の歴史

までは、それまでのわたしは、締め切りに追われて、無我夢中で作っていただけのこと。

裕子

それでもやはり、現実に母が亡くなつた今、たくさんの言葉と歌集が残されていることを幸せに思う。そこには、きわめて個人的な家族の歴史が刻まれていて、家族であるゆえの当然の波風は立ちながら、けれどたっぷりとした愛情というものはこういう形で留められるのだ、安心することができる。『葦舟』は母の生前最後の歌集となつた。新幹線で読んだとき、私は涙をかむりをして涙をふいたのだったが、品川を過ぎるころ、隣に座った人は眠つたふりをしてくれていたのかかもしれない。

本誌新年号で母と書簡のやりとりをしたとき、母はこんなことを書いている。「歌を作っていると、精神がとても安定するのです。このことに長くわたしは気がつきませんでした。病氣をする

自分を全開し、正直に、実感に丁度のことばで平明に歌う。作らないようになる。……そんな中で何時間も歌を作りつづけているうちに、ああ、今わたしはわたしを治しているのだと感じることが何度もありました。」

死より深き沈黙は無し今の今なま身のことばを揃んでおかねば 裕子

「あなたはきっといいお母さんになるから」と母は言い続けていた。ついに間に合わなかつたことが悔やまれるが、こればかりはどうしようもない。けれど、今年の四月に結婚式を挙げ、母が機嫌よく出席できたのが、嬉しいことだった。

わたしらを置いてゆくにはあらざれど待つ人の大きな傘にこの子入りゆくわれらより大事な人となりて欲し長い時間父母としてこの子護りき

から回復は、子どもがいるかないかで随分ちがうだろう。下の世代を育てながら、上の世代の衰えを引き受けるのが、生物として自然なありようだという気がするのだ。

一度は抜けてしまった頭髪も、抗癌

紅さんあなたが子を産むまで死ねないの萩の傍へに佇むるあなたのこと。

裕子

母のための婚ならずとも急ぎたり桜の季をよき時としてみんないてよかつたという葉洩れ日の声にはならぬ声がするなり 紅

剤を止めてからは二センチほどに生え揃つた。触ると赤ちゃんの毛のように柔らかくて気持ちよかつたが、髪が伸びるということは、どりもなおさず体内で癌が増殖していることを示唆した。

慰めも励ましも要らぬもう少し生きてちよつとはましな歌人になるかいやうもないから泣くのは今は止めおこ 全天秋の夕焼となるそこにとどまれ全身が癌ではないのだ夏陽背にせし影起きあがる 裕子母の癌が分かってから、いつその時が来るのかと怖れ、ずっとしんどかった。外に出ていても、一刻もはやく家に帰らなければ、と心は落ち着かなかつた。母が亡くなり、もう怖がらなくてもいいというのは不思議な感覚である。この十年、喪うことの予感に満ちた歌を家族は作ってきた。共有した時間、現在、その後の時間。

一日が過ぎれば一日減つてゆく君と

の時間もうすぐ夏至だきみがゐてわがまだゐる大切なこの世の時間に降る夏の雨ひとりになつて急に衰へ不機嫌になつたと皆が言ふのであらう身は失せてことばは残る ひたひたとわがことになりゆく何年も無し病むまでの身体が欲しい 雨あがりの土の匂ひしてゐた女のからだ死ぬな男の友に言ふやうにあなたが言へり白いほうせん花生きてゆくとことんまで生き抜いてそれから先は君に任せる 裕子

茶味求真  
かねも

茶の蔵 静岡茶掛川産  
うまい茶は心のゆとり  
創業1872年  
『そうた、せめて濃いうまい茶でも飲んで、人生考え方直してみるか。』

試飲茶・詳細は 茶の蔵かねも 検索  
〒436-0079 静岡県掛川市掛川170 Tel.0537-22-3145  
Fax.0537-22-3147

すぐに死ぬ病氣にあらず来年の予定表にいくつか書き込みてゆく 裕子この歌にあるように、歌人として最後までよく仕事をした。斎藤茂吉短歌文学賞の贈呈式では、前年の受賞者が講演をすることになつてゐるが、五月十六日、母は「茂吉と食べ物」と

題して一時間半の講演をした。自分が食べられなくなり、「食べること」について身にしみて考えることが多かつたから。私は去年と同じ客席に座り、一年のめぐりを思っていた。母は人前に出ると百二十ペーセント元気。

六月十二日には、小野市詩歌文学賞の授賞式で挨拶をした。体調が気がかりでハラハラしながら私は舞台袖に控えていた。挨拶の中で、あと三冊がんばって、茂吉と同じ数の歌集を出したい、そのためにあと三年欲しい、と絶句しながら話した。舞台袖のスタッフの人が涙を流していた。「また一つ賞状をうけさらにもう小さくなれる母と思ひぬ（淳）」。母親というものは、ある時ほんとうにはかなく小さくなってしまう。

母自身も私たち家族と同じように、自分が死ぬことを実感できなかつただろ。亡くなる前日、「わたし死ぬの？」と聞かれた。どう答えようもなく一瞬つまつてしまつたが、どうしてあのときすぐに、「ううん、大丈夫」と言えなかつたのだろう。

可笑しかつたね死んだわたしにさう言はうまだ魂がふらついてゐたらさやうなら、きれいな言葉だ。雨の間のメリシバの茎を風が梳きゆく死に際に居てくるとは限らざり庭に出て落ち葉焚きゐる君は喪の家にもしもなつたら山桜庭の斜りの日向に植ゑて

裕子

和室での、あの午後の二人の時間を思ふ。母といえば、新聞歌壇の投稿ハガキの束を繰つて、選歌をしている姿を思い出す。在宅看護に入つてからも、ベッドの上で選歌をし続け、ハガキが枕元や床の上に散らばつていた。

母自身も私たち家族と同じように、自分が死ぬことを実感できなかつただろ。亡くなる前日、「わたし死ぬの？」と聞かれた。どう答えようもなく一瞬つまつてしまつたが、どうしてあのときすぐに、「ううん、大丈夫」と言えなかつたのだろう。

どこかがどんでもなく抜けていて、しかしおそろしく真っ直ぐな迫力と直觀力をもち、いつも自分を全開しながら生きてきた人だった。亡くなつてもう少し時間がたち、これから底なしの本当の寂しさがやつて来るのだろうと怖れているが、母が亡くなつたあと、私に母が入ってきたような、ふしぎな感覚を覚えている。これからはそれを育ててゆくしかない。

その翌週には、父と二人で二年間統けていた京都新聞連載の最終回のため、自宅で対談をしている。『京都うた紀行』として本になるのだが、その「まえがき」は、亡くなる十日ほど前に私が口述筆記をしたものだ。二階の

家族だけの葬儀を終えたあと、残さ

ドクダミの季節になればドクダミの葉を干して母という日向かな  
紅

り、文化でもある。このままデジタル化の進展と音楽の幼稚化というダウンスパイナルが進めば、日本の音楽は決して芸術の域には育たない。JASRACが守る著作権は、そのための入り口ともいえる。聞き手がデリートできない音楽が一曲でも多く生まれる土壤を育めるよう、世界中を飛び回って仕事をしたいと考えている。

### これから母はいない

永田 紅人  
(歌人)

八月十一日夜、母(歌人、河野裕子)が亡くなつた。四歳の誕生日を迎えて、間もなく、十日前に乳癌の手術をし、二年前に転移が見つかった。庭一面に咲くはずだったコスモスを楽しみに

していたが、今年は家族そろって見ることはかなわない。転移後の二年間、薬を変えながら化学療法を続けていたが、この六月にスイカ一切れを食べただけで吐き、食事をそれなくなつて緊急入院となつた。全身の状態が悪くなり、もはや抗癌剤が使えない段階だった。そのほんの何日か前には、着物を着て小野市詩歌文学賞の授賞式に出かけ挨拶したり、新聞の対談をこなしたりしていたのに。

自宅での在宅看護を受けることになり、七夕の日に母は家に帰ってきた。母が帰ってきてくれたことが、私はとても嬉しかった。家は、いつもお母さんがいる所なのだから。

母は、根源的な「お母さん」「おふくろ」の豊かさをもたらしてくれた。トマトと可愛がる。とくに私の父は、早くに母親に死に別れてお母さんの記憶のない人々だが、母がそんな寂しさを十分に包んできたのだろう。

家族ご飯を作つて食べさせることを大事にしていて、自分がいなくなつたあと、「何を食べるんやろう」と父を可哀想がつて泣いた。亡くなる日の午後にも、「今夜こはんは?」と私たちの食事を気にした。「西京漬けのお魚をいただいたのがあるから。お浸しとみそ汁も作つ」と言うと、「それでいいね」と安心したようだつた。母が大事にしてきた糠床は、父と私がひど月あまり、家の最後

も一緒に放り込んで丸ごと可笑がる。とくに私の父は、早くに母親に死に別れてお母さんの記憶のない人々だが、母がそんな寂しさを十分に包んできたのだろう。でも桃でも、何か少しでも食べられて調子がいいと、ひょつとして奇跡的に長く生きるのではないかと錯覚してしまう。咲き上る庭の立葵に、まだ咲き続けていて、と祈る思ひだつた。

「可笑しな夢を見て、自分の笑い声で目が覚めた」などと暢気なことを言う日もあつた。「自分が病人の気がしない」、「どうして泣くの、私が一番元気よ」と言ってくれた。「自分が病人の気がしない」、「どうして泣くの、私が一番元気よ」と言ってくれたが、胆汁の混じつた胃液を吐き、モルヒネを欠かせず、月単位から日単位へと状態は悪くなつた。

ベッドの上で、新聞歌壇の投稿ハガキを繰つて選歌をしていた。いくつかの原稿はパソコンで書いたが、体力がもたず、父や兄や私が口述筆記をした。そのような中で書かれたものに、こんな文章があ

なかつた。十年前に乳癌の手術をし、二年前に転移が見つかった。庭一面に咲くはずなのに、傍にいられるはずだつたコスモスを楽しみに夫も子どもも飼い猫も野良猫

る。

「……ひとつ思うのは、体を病んでいても、歌は健やかな歌をつくりたい。健やかであること。それが、どんな場合にも大切で、ことに、病気をしていても健やかであり続けることは、大きな広い場につく道があることを約束している。」（塔）八月号

歌は、枕元に置いた手帳に鉛筆で書きこんでいたが、字が流れても読めないものもある。自分では「ろくな歌ないね、ほんまに」と言っていたけれど、大したものだと思う。ティッシュペーパーの箱や、薬袋にも書きつけた歌が残っている。

亡くなるその日まで歌を作っていた。目を閉じたまま歌の断片を声に出し、私たちがメモをした。「言葉は残る」

ということをよく言つていた。「つまらないことでも何でも、言つたことを書き留めておいてね」とも。亡くなる前、立派なやさし

抱いて撫でてくれた。私は生まれたときからずっと母親がいたのに、これから一生、母はない。残された者には、みなそれぞれ悔

つた、と言つてくれた。母がない本当の寂しさは、またこれから来るのだろう。昨晩ズイキを炊こうと思って、母の炊き方を聞いていなかつたことに気づいた。

### 刈萱

山本洋子

中庭にヴィーナス立入り夏館

黒板のラディゲ・コクトー夏の雨

蟬の夏櫻いよいよ枝を張り

人来ると古き簾を巻きあぐる

秋蟬の鳴きつぐ神の前を掃く

二三人藪抜けてゆく踊りかな

刈萱の先ゆく人を君と見し

いお別れをしてくれた。それ

それに、お守りになるような言葉を残してくれた。ベッドに横になつたままで、父も兄も私も、ひとりひとりの頭を

いが残る。兄は、自分の出版社青磁社で刊行直前だったムック本『河野裕子』が間に合わなかつたことを泣いた。けれど母は、おもしろい人生だ

### 国際ペン東京

大会に寄せて

阿刀田高

（作家・日本ペンクラブ会長）

文学の国際交流は常にむつかしい。言葉の問題が立ちはだかっているからだ。英語ができるばそれでいい、というものではない。世界のいろいろな民族の心の訴えをどう捕らえればよいのだろうか。今秋九月末、国際ペン大会が東京で開かれる。国際ペン